

La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año III

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 27 de Junio de 1903.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
2 reales al mes.

Núm. 117

Mella en Montblanch

A la fuerza ahorcan, dice el adagio, y nosotros decimos que a pesar de haber retirado varios originales y de suprimir alguna sección del periódico, todavía nos hemos visto obligados a mutilar la reseña que la prensa barcelonesa hace del que podemos llamar acontecimiento carlista de Montblanch.

¡Bien por la provincia de Tarragona!

La salida.—Entusiasmo.—Comisiones.—Músicas y vivas.—Afluencia de forasteros.—La llegada.

Salió el tren que había de conducirnos á Montblanch á las 5'45 de la estación del apeadero. Los carlistas más caracterizados ocuparon el único coche de primera que iba en el tren.

Durante el viaje en casi todas las estaciones saludaron al ilustre viajero comisiones de los círculos carlistas, dándose vivas entusiastas á Carlos VII y al señor Vazquez Mella.

En San Vicente le saludó una nutrida comisión de carlistas de la región valenciana.

En Valls salieron á la estación cerca de quinientas personas, acompañadas de una música que tocó la Marcha Real y el himno de don Carlos.

Los aplausos y vivas eran ensordecedores.

—¡Viva Carlos VII!—se gritaba desde el andén.

—¡Viva Vazquez Mella!—se contestaba desde los vagones.

Partió el tren y sonó un aplauso nutrido.

Y cuando los gritos dejaron de oírse, desde las ventanillas de los coches vimos á parte de los habitantes de Valls agitar los pañuelos y los sombreros.

El señor Vazquez Mella no ocultaba su inmensa satisfacción.

Los andenes de Montblanch estaban llenos de gente.

En los alrededores de la estación se agolpaba la muchedumbre y una banda de música rodeando al estandarte de una sociedad coral tocó la Marcha real y el himno carlista. Los vivas á D. Carlos y á Vazquez Mella se sucedían sin interrupción; el entusiasmo era verdaderamente indescriptible.

En este instante se organiza la comitiva y precedidos de la banda de música se dirigen los expedicionarios hacia la población.

Por telégrafo comunicué detalles de la llegada del señor Mella que merecen ampliarse por ser verdaderamente interesantes.

Presentaban las calles del viejo Montblanch pintoresco aspecto, pues la multitud se desbordaba por ellas.

Con el estandarte al frente recorrió la comitiva las calles principales de la población y llegó á la casa rectoral contigua á la iglesia, sin que los vivas á Mella y á D. Carlos VII cesasen un solo momento.

En el atrio del viejo templo los *Xiquets* de Valls hacen torres atrevidas en obsequio al ilustre forastero.

Desde la casa rectoral se ve el atrio, que presenta un aspecto sumamente pintoresco.

Los balcones están llenos de mujeres hermosas que saludan y aplauden.

Los vivas cesan cuando la música vuelve á atacar las notas del himno de don Carlos y de la Marcha Real y la multitud pide insistente que hable el ilustre orador.

Este se halla algo fatigado y descansando; mientras tanto, á los gritos, aplausos y notas de la banda se mezcla el estruendo de los morteretes que se disparan en las cercanías de la iglesia.

Sale por fin el ilustre orador pronunciando breves palabras.

El mitin.—La llegada.—El local.—Más vivas.—Las mujeres.—Sacerdotes.

A las cuatro comenzó el mitin anunciado.

El local está adornado con suntuosidad.

En la presidencia, y sobre un tapiz de terciopelo que pende de la pared, está el retrato de don Carlos.

En la tribuna que está alfombrada hay dos mesas, una para los oradores y otra destinada á la prensa. En la parte de afuera se ostenta, adornado con flores, un lema que dice: «Gloria á Mella».

Hay profusión de banderas catalanas y españolas entrelazadas.

El local, capaz para unas 8.000 personas, está casi lleno.

Entre la concurrencia se ven buen número de señoras y de sacerdotes.

A cada momento se oyen vivas á Carlos VII.

Los terrados de las casas inmediatas al local donde se celebra el mitin están también repletos de espectadores.

En la puerta principal hay una gran bandera española.

El entusiasmo crece á cada instante.

En la tribuna se colocan muchas señoras. Entre ellas figura la esposa del señor Sivatte.

A la derecha del señor Mella se sienta el Alcalde de Montblanch y á la izquierda el señor cura-párroco.

Comienza el mitin.

D. Víctor Olesa, diputado provincial de Tarragona, hace la presentación de los oradores, diciendo:

Vosotros que tenéis algo de artistas sabéis que al pintar un cuadro se suelen dar pinceladas de brocha gorda; quien dará estos brochazos soy yo; quien ha de hacer el cuadro de pinceladas delicadas será otro. (Aplausos.)

No os presentaré á quien conocéis de sobra.

Cuando á nadie se le había ocurrido que existía un Mella, vosotros lo tragasteis aquí y colocasteis su nombre en el lugar que le corresponde.

España entera hará justicia á este acto diciendo que Montblanch es el pueblo más carlista de toda la nación.

Y para que nada nos falte contem-

plad que también el bello sexo participa de nuestras ideas y toma parte en nuestros actos.

Permitid que salude también, por encargo del señor marqués de Tamarit, al orador insigne.

No quiero retardar el momento de que le oigáis.

La prensa—añade—hace tiempo que se ocupa, con la extensión debida, de la personalidad que es honra de nuestro partido.

Venís á oír de su boca, ante todo, las verdades que, basadas en la religión, han de dar el triunfo á nuestra causa.

Esta mañana os he visto, postrados de hinojos durante la misa, pidiendo á Dios el logro de lo que todos ansiamos.

El Pontífice romano ha dicho que hay que unirse todos los católicos, y respondiendo á su mandato os he visto decididos á demostrar el valor de los mártires.

Nosotros, como leales, debemos defender el catolicismo en todos terrenos.

Terminó diciendo: ¡Oid sus enseñanzas! (Aplausos.)

El señor Gaya, carlista de Montblanch, dice que nunca ha hablado lo hace delante del Cicerón moderno.

Habla Mella.

Al levantarse, es saludado con una ovación ensordecedora.

«Os declaro—dice el Sr. Mella—que estoy abrumado por tantos obsequios y tantas manifestaciones de simpatía.

Los señores Olesa y Gaya han hecho tantos elogios de mí, que me siento abrumado al dirigirme á vosotros.

Yo no soy más que una pobre alondra que descubre la aurora después de una noche sangrienta.

Yo soy la laguna que refleja los astros del cielo de Cataluña. (Aplausos.)

Tienen los grandes amores la cualidad de reflejar en el objeto amado lo que se siente en el corazón; eso me pasa á mí; todos amáis á Cataluña como la amo yo, y al ver reflejados vuestros amores en mí, me aplaudís y me elogiáis. Gracias; yo no soy más que un pedazo de espejo y me habéis confundido con un astro.

Y descartados los elogios, puestas las cosas en su sitio, celebro hablar como lo hago, improvisando. Mis palabras saldrán caldeadas de mi corazón; ¡ojalá os pueda comunicar mi fuego!

Hace doce años me presenté ante vosotros por primera vez.

Algunos de vosotros recordaréis que el día de la derrota, si todos la deplorabais, había uno que no la sentía; era yo, que instintivamente tenía odio al Parlamento.

Después he visto la triste realidad, el juego de enrucijadas é intrigas, he visto aquella corrupción; he visto que no había allí más que dos clases, la de los corruptores y corrompidos; he sentido una atmósfera asfixiante.

El que habló entonces os habla otra vez, y con orgullo os dice:

Pasaron doce años y no he dejado de cumplir una sola de aquellas palabras que pronuncié afirmando mi programa regionalista, y en el Parlamento lo he defendido, así como los principios católicos y la soberanía social de Jesucristo. Me cabela honra de haber sido el primero en defender la autonomía.

Yo puedo decir: Prometí la defensa de los principios, y he cumplido mi palabra.

No me confundáis con los políticos pródigos en prometer y avaros en cumplir. (Aplausos.)

Recuerda que Cánovas decía: «Mi programa consiste en continuar la historia de España.»

Sí, y preparó la catástrofe. (Aplausos prolongados.)

En todos los Estados alemanes hay gobierno representativo, pero no parlamentario; el Rey ejerce el poder, no cae en la irrisión de que su poder sea refrendado por el poder ministerial.

Allí no es el Gobierno responsable; lo es el soberano.

Si Guillermo II, por ejemplo, llegase á firmar un tratado en que el territorio nacional quedase mermando, no podría presentarse ante su pueblo diciendo que los ministros son

Frente al parlamentarismo y la teocracia se levanta pujante el movimiento católico y regionalista.

Yo no reconozco otro cristianismo que el que está completamente identificado con el catolicismo; todos los demás son cristianismos mutilados.

Observad que ninguna iglesia protestante ha podido subsistir por sí sola; es planta parasitaria que vive de la savia del poder civil.

Todos los que no ven la solidaridad que hay entre el credo católico-regionalista y la cuestión social, no diré que mientan, pero sí que están equivocados.

Hace una brillante defensa de las órdenes religiosas.

El regionalismo no es una aspiración romántica; es un sistema jurídico que tiene por base las tradiciones.

Y es la solución del problema económico y una de las claves para la resolución del problema social.

El único responsable en España, es el gabinete parlamentario, y ya sabemos que de nada responde.

El Califato de Córdoba concedía más libertad á las asociaciones religiosas que los poderes «católicos» que ahora padecemos.

Y si hubo un periodo de opresión fué por ataques públicos á Mahoma, y si entonces se oprimió á la Iglesia hay que tener en cuenta que después de aquella década se volvió á garantizar la libertad religiosa y es de advertir que tan cruel ó más que aquella fué la persecución de la década revolucionaria de los modernos tiempos, en que por adorar á Jesucristo se acuchilló sin piedad á los religiosos.

Tenéis derecho á usar vuestra lengua en todas las ocasiones que queráis, como los gallegos deben y pueden hablar la suya, como los de Castilla la hermosa lengua castellana.

En catalán se dirigió Felipe II á Cataluña después de victorias como la de Lepanto.

Y ahora, los que han manchado la lengua castellana con tratados como el de París, os quieren privar de hablar y rezar en catalán, la lengua de vuestras madres.

(Ovación indescriptible. Vivas á Vazquez Mella).

Enseñad á vuestros hijos que reciten en el hogar los cantos de Verdader; arrulladlos con vuestros cantares, y cuando algún tiranuelo os quiera privar de usar vuestra lengua, no creáis que es Castilla quien os tiraniza; precisamente ella está más tiranizada aún que vuestra tierra, porque está más cerca del látigo del centralismo.

Es preciso hacer que se levante una España libre contra esta España opresora. Iniciad vosotros esta obra grandiosa.

No confundamos la España oprimida, deshonrada en el tratado de París, con la otra España que se funda en la agrupación libre de sus regiones.

Se extiende el orador en algunas consideraciones históricas que demuestran sus profundos conocimientos.

Yo—prosigue—que me avergüenzo de la miseria del tratado de España, me enorgullezco al pensar que mi patria ha sido la que por la religión ha logrado los más hermosos triunfos.

Las páginas más grandes de la historia han sido escritas por la religión, alma nacional.

Colón, un terciario franciscano, es quien coloca un mundo en el manto de los Reyes Católicos.

Yo quiero la España libre; quiero que al mirar su escudo se vea en él una página del libro de la patria; no quiero verle abigarrado con lazos matrimoniales. (Aplausos).

En un párrafo de elocuencia arrebatadora descripciones de los símbolos que constituyen el escudo de España. (Ovación).

La España que yo amo es la que hizo de su corona un anillo incandescente que aprisionó á la nebulosa primitiva para convertirla en un mundo glorioso. Mi España es esa. (Aplausos).

Hablan de europeizarse; ¿qué frase es esa? ¿por qué extranjerizarnos? Imitar á Inglaterra, que ha enviado su leopardo á devorar el Transvaal. Europeizarnos es imitar á la nación que ha hecho que ese pobre Krüger vaya por ahí vagando como la imagen de la tristeza.

Europeizarnos! descartarnos; no estamos bastante extranjerizados todavía. (Risas).

Se ha tratado de extranjerizarnos; nadie se cuida de españolizarnos; para españolizarnos hemos de ser regionalistas, y cuando todos seamos libres veréis como todas las regiones juntan sus analogías y sus virtudes para constituir la hermosa España de mis sueños.

Quemad todos los libros, destruid todas las literaturas: pero dejad un cuadro, un pedazo de estatua y veréis allí, en los lienzos de Velazquez y Rincón, reflejado el espíritu nacional: estas cosas no se destruyen nunca. Todas las manifestaciones del arte reflejan el carácter del pueblo.

Me gustan las crestas de las montañas y las hondonadas; no me gusta la monótona llanura del desierto.

Sólo pido que la patria tenga un altar en vuestros corazones; y si alguno me pregunta si para realizar eso habrá que perder algún tiempo esas libertades, yo le diré que sí; para gozar de esa libertad hemos de pasar por una dictadura.

Figuraos que triunfamos mañana;

primero liquidaremos los desbarajustes anteriores.

Esa revolución sería obra de algún tiempo; mas nosotros oíríamos á las regiones, sin ofrecer concesiones, sino concediendo derechos.

Entonces, una vez liquidado el régimen anterior, se implantarían las libertades regionales.

Que vuelva, si vuelvo por aquí, figurando en la escolta de un poder triunfador.

Nosotros soñamos con tener tres cortes: una en Madrid, otra en Lisboa, junto al Atlántico, y otra en Barcelona, la hermosa ciudad del Mediterráneo.»

El señor Mella es felicísimo al terminar su brillante discurso.

Destrucción de la familia

A los obreros sensatos, á los que de buena fé secundan las órdenes de los socialistas creídos de que mejoraría su situación con el advenimiento al poder del régimen del colectivismo, vamos á dedicar este artículo.

La inmensa mayoría de los obreros que en España alardean de socialistas, no conocen las consecuencias del sistema que defienden y procuran implantar.

Los oradores del partido, sirenas de dulce canto, sólo cuidan de halagar los oídos del obrero con promesas de bienestar, de felicidad, de justicia, de pan social.

En artículos anteriores presentamos á los obreros la verdad desnuda y exactamente y con cifras, no con razonamientos, probamos que la nivelación de fortunas, la integridad del salario, y otras leyes fundamentales del socialismo, son utopías irrealizables, sin finalidad práctica.

Hoy vamos á presentarles un boceto de lo que sería la familia con el régimen socialista.

Oigamos á Augusto Bebel, diputado socialista marxista cómo expresa las ideas de su partido sobre este punto:

«En la elección de sus amantes, la mujer será tan libre como el hombre; amaré ó dejaré de amar, y celebrará el contrato sin atender más que al impulso de su inclinación. Este contrato será, como en los tiempos primitivos, un contrato privado, sin intervención de ningún funcionario.

«El hombre ha de estar en condiciones de disponer de su instinto más pujante con la misma libertad que de cualquiera otro. La satisfacción del instinto sensual es asunto personal, ni más ni menos que la de cualquier otro instinto natural; nadie tiene derecho de pedir cuenta de ella; ningún extraño tiene permiso para ingerirse en ese acto privado. La prudencia, la ilustración, la independencia de los individuos, harán más fácil una buena elección.

«No bien se originen faltas de armonía, desengaño, aversión, la ley moral manda rescindir la unión contraria á la naturaleza, y por tanto á la decencia.»

Como vemos por lo expuesto en estos párrafos, el *amor libre* es una de las consecuencias del socialismo.

Dejamos á la consideración de los hombres honrados, de aquellos que encuentran en la vida del hogar el más dulce consuelo á las penalidades de la vida, de los que esperan con ansia las horas del diario cansancio para estrechar entre sus brazos á sus pequeñuelos; dejamos á su consideración, repetimos, los comentarios á las palabras de Bebel.

De modo que el socialismo que acusa á la Iglesia porque *¡esclaviza!* á la mujer (así lo dicen ellos) la convierte en mera *cosa*, en *juguete*, en *objeto de placer* que puede y debe

cambiarse como se cambia una prenda usada por otra nueva.

Los socialistas pretenden que con la implantación de su sistema cesaría la prostitución, esa llaga de la moderna sociedad que invade poco á poco las partes todas del cuerpo social; y en esto hay que darles la razón, pues convirtiendo al Estado en un lupanar, no habiendo mujeres honradas, cosa imposible con tal régimen, todas serían iguales, habría perfecta igualdad, la igualdad de la deshonra.

Si esto no es hacer descender al pueblo al nivel de las bestias, venga Dios y lo vea.

No quiero ocuparme de la situación de los hijos en tal Estado, pues apenas llegados al uso de razón, serían arrebatados de los brazos de las madres, pasando á ser *propiedad* del Estado, de un Estado ciego, inconsciente y sin entrañas.

¿Es este el régimen de paz, de dicha y de felicidad que nos quieren dar los socialistas?

Si llegásemos á él, lo que es imposible, habíamos de ver á los hombres comerse los unos á los otros.

Lo cual no es muy alegre que digamos.

Perez Mateu.

Una carta de D. Jaime

Don Jaime de Borbón ha dirigido una carta al director del periódico inglés *The Times*, protestando de los crímenes cometidos en Belgrado por los revolucionarios.

Dice don Jaime que conoció al rey Alejandro y que por ello puede proclamar la generosidad de su corazón y el entusiasmo que sentía por su país.

Don Jaime desea que no se perpetúen las cínicas mentiras que han inventado los autores de las asesinatos de los reyes de Servia.

Al Centro Obrero de Tortosa

Al reseñar un semanario de la localidad la reunión celebrada en el *Casino de unión republicana*, para la reorganización de sus fuerzas políticas, cita á varias personas que á dicha reunión asistieron, y entre ellas al *Presidente del Centro Obrero* de Tortosa.

Es falso de toda falsedad que asistiera á la tal reunión el presidente del Centro Obrero; á lo más asistiría D. Enrique Montagud, así, á secas, representándose á sí mismo, y no á la sociedad que no autorizó ni pudo autorizar su asistencia como presidente de la misma, á un acto político.

¿No sabe el Sr. Montagud que el Centro Obrero no puede inmiscuirse en cuestiones políticas?

¿Ignora que allí no sólo hay republicanos, si que también muchos carlistas, socialistas y liberales?

¿Le parecería bien que el individuo del Centro, ó de la junta directiva, que asistió el domingo pasado á la procesión de Jesús con cirio en la mano y medalla al cuello; le parecería bien, repito, que dicho individuo hubiérase presentado como representante del Centro Obrero?

¿Tampoco está enterado el señor Montagud de que sin autorización de la junta, no puede ostentar la representación del Centro en ningún acto, sea el que fuere?

Hay que estudiar mucho el reglamento para no incurrir en esas faltas, que desapruueban todos ó casi todos los obreros que pertenecen al Centro.

Un socio.

Religión

Un hecho portentoso.

Del periódico *La Luz de Astorga* tomamos los siguientes párrafos, en que se narra un suceso acaecido en San Martín de Manzanaeda, donde daban una misión los Padres Redentoristas:

«Era el día de nuestro Patrono Santo Toribio, 20 del pasado Abril. La misión, que hasta entonces no era muy concurrida, debido á ciertas causas que no son de este lugar, llegaba ya á su promedio. Sólo los niños parecían estar dominados de verdadero fervor. Aquel día era el señalado para la función de *Desagravios*, ó acto solemne de contrición delante de Jesús Sacramentado, que suelen hacer los Padres Redentoristas en sus misiones antes de dar principio á las confesiones del pueblo.

«La gente acudió en gran número atraída sobre todo por el alumbrado que, en forma de pórtico ó arco triunfal, habían preparado los Padres en el altar mayor para la exposición de S. D. M.

«Según la voz pública refiere, estando el P. Mariscal haciendo el acto de desagravio con el pueblo, después del sermón, el auditorio se puso de pié de repente como deseando ver mejor algo que aparecía sobre el altar en el lugar mismo ocupado por el sagrado viril. El predicador les hizo hincarse de rodillas de nuevo, y prosiguió hablando.

«Una vocesita de niña se oyó entre tanto. Era una chiquita de unos siete años, llamada Eudoxia Vega, del lugar de Escondido, que decía en gallego á su madre: *Eu quero ver ó neno, eu quero ver ó neno.*

«El P. Mariscal exponía á la sazón aquellas palabras de Isaías: «Todo el día estoy con mis brazos extendidos hacia mi pueblo, que no cree en mí y que me contradice continuamente.» Muchos niños de la parroquia y forasteros, y algunos mayores, entre quienes se cuenta el señor Cura Párroco D. Pedro Rodríguez; afirman que vieron entonces sobre el altar en el lugar mismo de la Sagrada Hostia, un Niño hermosísimo como de unos siete á ocho años, vestido de túnica blanca y con los brazos extendidos hacia el pueblo, como si quisiera dar á todos un abrazo.

«Entre los nombres que hemos podido recoger de personas que hayan visto la aparición, figuran como los más favorecidos, un niño de Pontevedra, residente en Manzanaeda, llamado Claudio Varela; las niñas Sarah Cereijo y Aurora Perez, del lugar de Soutelo, de la misma parroquia; Amparo Cereijo, Albina Rodríguez y Concepción Arias, del lugar de Cimadevila; Luisa Arias, de Escondido y Gertrudis Losada, de Rozabales.

«Un joven de diecinueve años, de Soutelo, por nombre José Blanco, afirma haber visto también al Niño aparecido, aunque confiesa ingenuamente que, por más esfuerzos que hizo, no pudo verle el rostro.

«Unas de las niñas arriba dichas, Luisa Arias, reparó en que el niño tenía una gran herida en el costado, á la que se aplicó la mano derecha como para sujetar la sangre que de ella corría.

«El señor Cura, que estaba de preste en la función, y que permanecía arrodillado al pié del altar, afirma haber visto al Niño Jesús, como saliendo de la Sagrada Hostia, con sus brazos no sólo extendidos, sino realmente elevadas sus manos en una cruz, con el pecho abierto y asomando por la herida su corazón, ofreciéndose á confirmar su deposición con juramento solemne. Afirma además dicho señor, que al querer co-

locar en el copón la Santa Hostia, cuando hubo llegado el momento, y poseído de un gran temor por lo que acababa de ver hasta aquel instante, no se atrevía á tocar las Sagradas especies. Entonces pareció la Santa Hostia animada de un movimiento propio, y dando un saltito desde la *ánula* del viril, se entró por sí misma en el copón.

»Los efectos saludables que obró la celestial visita en el pueblo de Manzaneda, aun en aquellos que no vieron el sobrenatural fenómeno, se hicieron sensibles desde el mismo día.

»La misión cambió de aspecto; hicieron reparaciones de todo género, y donde se notaba antes una frialdad glacial comenzó á sentirse un extraordinario fervor.

»El día de la Comunión general duró ésta desde las seis hasta las nueve y media de la mañana; efecto de que los pueblos comarcanos, atraídos por la fama del prodigio venían á San Martín deseosos de participar del cuerpo del Señor en donde se había mostrado tan amoroso y complaciente.

»Para satisfacer á la piedad del pueblo, que se cree favorecido con una extraordinaria visita del Señor en la cruz de misión que se colocó el día 27 de Abril se representó un Niño Jesús con los brazos extendidos, encima de un caliz dorado rodeado de resplandores.»

Política

BIENVENIDO.

Dice *El Correo Catalán*:

«De regreso de Venecia, adonde fué para ofrecer sus respetos á los Augustos Duques de Madrid, llegó ayer á esta ciudad nuestro respetable jefe y amigo el Excmo. Sr. D. José Erasmo de Janer.

El Delegado regional de Cataluña

viene hondamente reconocido á las bondades con que le han honrado los regios moradores de Lorodán, pues además de haberlo invitado diariamente á sentarse á su mesa Don Carlos, le han distinguido con afectuosos recuerdos como recompensa de sus servicios á la Causa carlista en el Principado catalán.

El Señor Duque de Madrid se halla muy satisfecho de la actitud de sus leales partidarios en Cataluña y agradece las entusiastas manifestaciones de que ha sido objeto durante el desfile de honor que aquí se ha verificado con motivo de la propaganda del ilustre orador Sr. Mella, y en el que hemos visto estrechamente unidos á los que parecían indiferentes y á los que siempre estuvieron en la brecha; en número de 30.000 adictos á la gloriosa Bandera de nuestras tradiciones, y dispuestos, cuando sea necesario, á renovar las heroicas hazañas de abnegación y sacrificios que constituyen la historia de la gran familia carlista.

Con todos cuenta nuestro Augusto Caudillo y de todos espera que le ayudarán á salvar la Patria cuando de su esfuerzo tenga necesidad.»

En honor de Mella.

Copiamos de *El Correo Español*: «Deseando la Redacción de *El Correo Español* tributar un homenaje de cariño y admiración al que durante varios años fué su Director, el elocuentísimo tribuno Sr. Vazquez de Mella, se propone obsequiarle con un banquete en cuanto regrese á Madrid, terminada la brillante campaña de propaganda que realiza en Cataluña.

A este acto se han adherido ya muchas y distinguidas personalidades de nuestra Comunión que tienen conocimiento de él, como el ilustre Jefe-Delegado Sr. Barrio y Mier, los senadores y diputados carlistas, los dignos miembros de la Junta Central, varios títulos del reino, genera-

les y jefes carlistas y otros varios queridos correligionarios de Madrid y de provincias limítrofes.

Es de esperar que cuando el banquete se verifique serán muchos más los que nos acompañen en este acto de simpatía y admiración á Mella, y de unión, armonía y confraternidad carlista.

Oportunamente seremos más explícitos.»

Crónica

Como católicos fervientes é hijos dóciles de nuestro venerable Prelado Excmo. é Ilmo. Dr. D. Pedro Rocamora y García, en la celebración de su fiesta onomástica le renovamos nuestras protestas de sumisión incondicional, le felicitamos con afecto sincero y creemos oportuno testimoniarle la admiración y ciega confianza que nos inspira su actitud noble y resuelta frente al liberalismo corruptor que con añagazas y sofismas trabaja, no por la unión de los católicos sino por la fusión y más aun por la confusión de los mismos.

La obediencia al Obispo diocesano es y será, con el favor de Dios, nuestra norma de conducta, que indudablemente hará no nos apartemos nunca del camino de la verdad católica.

¡Que el Dispensador de toda gracia las prodigue por dilatados años á nuestro amantísimo Prelado!

—Es ya un hecho la visita á esta ciudad del elocuente orador católico y exdiputado carlista Don Juan Vazquez de Mella; la cual se efectuará probablemente el domingo 5 del mes próximo, si bien de un modo cierto y oportunamente avisaremos la fecha para que puedan enterarse nuestros correligionarios.

Como prueba del verdadero entusiasmo que reina ya entre los nuestros, nos complacemos en manifestar que son numerosas las comisiones y personas que se proponen acudir á

esta ciudad, al objeto de poder aclamar al gran tribuno católico, defensor incansable de los intereses de la Iglesia y propagador de la doctrina tradicionalista, acudiendo al meeting que celebraremos, y tomando parte en el banquete con que nos proponemos obsequiarle.

—Nuestro querido compañero de redacción B. Catalá contestará, cuando tenga humor y tiempo, al *articulazo* que al cabo de seis días de publicarse en nuestras columnas el contundente escrito que aquél suscribió titulado "La Liga Católica," y *Los Debates*, nos dedica el periódico que acabamos de citar, no sin recurrir á su acostumbrada muletilla de perdonar vidas y de tratar con altivez al adversario, prueba que bastaría, si otras muchas no existieran, para que se destacaran, con silueta grotesca, sus pedantescas pretensiones, que no hallan eco más allá de donde vanamente se forjan.

A otra muletilla no menos acostumbrada recurre el colega: la de invadir el terreno personal. Si las primeras no merecen más que nuestro soberano desprecio, la última tendrá siempre la merecida contestación, porque advierta una cosa *Los Debates* que todo el mundo conoce y ese papel no ignora: Si patentes de catolicismo no las damos porque no tenemos autoridad para ello y si sólo defendemos y acatamos las enseñanzas de la Iglesia, en cambio podemos dar patentes de honradez, cultura, consecuencia política y... ¡qué caramba! conocemos nuestra pequeñez, pero hojeando la misma colección de *Los Debates* hasta podríamos hacer más: nos sería muy fácil demostrarle que LA LIBERTAD ha hecho por la Patria y la Religión lo que no ha hecho ni podrá hacer nunca *Los Debates*, cuya política es *bazofia*, *bazofia* y *bazofia*.

Para concluir: No es lo mismo la bazofia que la justa remuneración de trabajos efectuados en la *Casa del pueblo*, Casa que debe de ser de todos los tortosinos, y lo será andando el tiempo, derecho natural y legítimo que es el *Mane Thecel Fares* de los caciquillos que no tienen más ideal, ni más patria, ni más Dios que el *rapaverunt* de consumos, el criminal fondo de reptiles.

Para entremés basta. LA LIBERTAD, á diferencia de casi toda la prensa de Tortosa, no ha hecho campañas personales difamando á sus enemigos políticos, pero contra la agresión seremos tan enérgicos, que devolveremos el ciento por uno.

— 76 —

hasta hundirla en el fondo de los mares no cesará tal vez. ¡Ay de la Europa, ay de todos los pueblos copocidos, ay de aquellos también que se conozcan, el día en que extendiendo ella sus alas, les arroje el aliento de su boca! Bajo la lengua vil, tendrá veneno cuando sus labios verterán lisonjas; prometiendo lealtad, moverá guerras; cuando brinde la unión, pondrá discordias; cuando sonría, tenderá sus lazos poniéndose una máscara engañosa, y hallaránse mentira, fraude, engaño, en lugar de la fe, y en vez del honra. Pero mientras las luchas determinen con nobles armas, nobles las victorias y deba pelear á pesar suyo leal y noblemente, nada importan sus planes infernales, que se frustran combatiendo con armas poderosas cuerpo á cuerpo en el campo de batalla. Callará la Inglaterra, y cautelosa andará cual serpiente por el suelo, hasta que decayendo la fogosa, sublime intrepidez, el noble arrojo, el ardor que al combate nos provoca, el santo orgullo que el honor conserva, y el honor santo que el orgullo honra, serán siervas acaso las naciones de quien las mira como reinas ora. Arrastre, pues, humillese en silencio y ciéguese á la luz de mi corona, que bien se vengará cuando se cumplan sus miras execrables y traidoras.

EMB. ING. Oí con calma la terrible injuria que hacéis á mi nación, llegará el hora en que os pese tal vez.

ALF. Mas no en mis tiempos.

— 73 —

ALF. ¿No estará bien guardada si la guarda el mismo rey? Deja la espada y envía una escolta de soldados, que traigan por orden mía los presos bien custodiados.

ESCENA VI.

ALFONSO, el EMBAJADOR de CASTILLA, el de INGLATERRA, prelados y el CONSEJO de BARCELONA.

UN CONSEJ. De júbilo, señor, de gozo llena, al veros en su seno Barcelona, se tiene por feliz, padre os aclama y al alto cielo vuestra dicha implora; él prospere mil años vuestra vida y llene de esplendor vuestra corona.

ALF. Gratos me son los votos de mi pueblo, dulce vuestra palabra afectuosa, mis súplicas fervientes oiga el cielo y será mi nación, grande y dichosa.

EMB. ING. Por el Rey Eduardo de Inglaterra.
ALF. Hablad—y la atención prestemos toda que es inglés. (apar.)

EMB. ING. De mi rey, señor, trasmite el franco parabien mi humilde boca, y el retardo me pesa que ha impedido mi embajada cumplir en Zaragoza.

ALF. Si salierais más pronto de Inglaterra llegarais á sazón y á buena hora. ¿Qué quiere vuestro rey?

EMB. ING. Sólo mostraros que su afecto hacia vos nunca se borra, que si príncipe os quiso como amigo mayor cariño como rey os toma.

ALF. El mismo que él me tiene le profeso. ¿Qué más debéis decir?

EMB. ING. Decir me toca que no tan sólo de amistad los lazos desea que estrechéis, más ambiciona, más espera de vos.

TALLER DE ESCULTURA
— DE —
Mariano Martí
Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)

Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.
Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.
También se hace todo encargo de taller para ebanistería.
Hay varios muestrarios que se envían á quien lo solicite.

MERCERIA Y PAQUETERIA
de
Manuel Monfort
Plaza de la Fuente n.º 2 y
Plaza de la Constitución n.º 19.
Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas, bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, bules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

Imágenes carton-madera de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir é indulgenciar; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación.
Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

Taller de escultura religiosa y talla
DE
Carlos Beltri Pauli

Construcción y decorado de imágenes en madera, piedra, yeso y barro. Sección de talla, especialidad en altares para oratorios é iglesias, reclinatorios, peanas, sepulcros, doseles, etc. Sección de piedra, se construyen panteones, estatuas, cruces, lápidas, pilas para agua bendita, chimeneas, etc.
Precios convencionales y a plazos para las comunidades.
Se dan clases de dibujo en el taller y á domicilio.

ROSA 3, TORTOSA.

HOJALATERIA DE
Eduardo Lluch
Plaza de la Catedral 1.
MECHERO UNIVERSAL

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55 % de economía.
Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.
No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

Sombrerería «LA ECONOMICA» de

Antonio Delsors

—3, Ciudad, 3.—TORTOSA.
En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fabricas del país y extranjero, á precios baratísimos.
Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.
No comprar sin antes visitar dicha casa.
—3, CIUDAD, 3—

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS DE Enrique Zaragoza

San Blas, núm. 11, Tortosa
FABRICACION MODERNA
Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro
Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato de sosa, clase 1.ª, á 10 pesetas 100 botellas.
Id. id. clase 2.ª, á 8 ptas. id. id.
Id. id. clase 3.ª elaboradas con todos los sistemas conocidos, á 7 ptas. las 100 botellas.
Zarz-parrilla verdad con esencia pura clases 1.ª y 2.ª.
Brea Munero con esencia.
Cerveza Vitter, Vermohut, e gran pureza y cervezas extranjeras de varias clases
Se elaboran también de encargo tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta alemana tónica y etc. etc.
Se hacen encargos, de toda clase de bebidas refrescantes.

HIPOFOSFITOS CLIMENT
SALUD
CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Escrofula, Inapetencia
Exijase al legítimo jarabe-marca «SALUD»
ÚNICO aprobado por la Real Academia de Medicina

Instituto de sueroterapia, vacunación y bacteriología de Alfonso XIII
Director Dr. D. Santiago R. Cajal
Sucursal en Tortosa á cargo de D. Manuel Vilá médico-cirujano.

ANCHA 3 PRAL.

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones.

Sección de sueroterapia.

Suero anti-diftérico—Vacuna antivariolica para la especie humana.—Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada.

Sección de análisis de alimentos y bebidas.

Aguas.—Estudio químico cualitativo—Análisis bacteriológico.—Vinagres—Id. Id.—Aguas gaseosas.—Harinas, pastas, pan.—Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carnes frescas y preparadas.—Cacao y Chocolate.—Café y sucedáneos.—Mieles y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras.

Sección de productos fisiológico-patológicos.

Sangre.—Análisis micrográfico y bacteriológico.—Pus.—Deyecciones.—Espitos.—Tumores y tegidos patológicos.—Tenias, triquinas, asarides y demás parásitos.—Orina.—(Análisis químico, histológico y bacteriológico).—Jugo y demás sustancias gástricas.—Líquidos quísticos.

Observaciones.

- 1.ª Los certificados expedidos por el Instituto no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento.
- 2.ª Cuando los análisis ó ensayos tuvieran por objeto hacer uso de la certificación como propaganda industrial, los derechos se aumentarán en la mitad de los señalados en la tarifa.
- 3.ª Los precios que regirán son los de la tarifa aprobada por Real Orden de 24 Abril de 1900.

Juan Estorach

ANGEL 30, TORTOSA
Abonos químicos para cultivos diferentes
PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS
Cloruro de potasio 80 á 85 % pureza, 52 % potasa.—Nitrato de sosa á 95 % pureza 15 16 % azoc.—Sulfato amoniaco á 20-21 % pureza á 24-25 % amoniaco.—Sulfato de hierro polivo fino.—Superfosfato de cal mineral á 18-20 % ácido fosfórico soluble.
Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta
Vertheim

Se recomienda la máquina *Oscilante A. para familias* para coser y bordar.
Catálogos gratis
Sucursal en Reus—Mayor-7
Representante en Tortosa—Zapatería—MORESO, Plaza Catedral.

Relojería CLIMENT

Los que deseen un reloj de inmejorables condiciones y de verdadera precisión comprénlo en esta casa.
Marcas de verdadero renombre «Omega»—«Longines»—«Regulador D. G.»—«Roskoff»—«Lenzcrich»—«Jeamot» y otros.
Calle de la Rosa, 3.—Tortosa.
ANTIGUA RELOJERIA DE D. JOSÉ GREGO VALLS.

Librería Religiosa Científica y Literaria
DE

FRANCISCO MESTRE
Misales, Breviarios, Diurnio, Libros de texto, para primera y segunda enseñanza.
ROSA, 11.—TORTOSA.

Gran sastrería Ibérica

BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7.
GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS
Chiviots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqué.
Gran surtido de toda clases de prendas hechas, para caballeros y niños.
Especialidad en el corte y baratura sin competencia.

AVISO

Hombre de 48 años, que ejerce un destino civil, desu propósito para el caso, y con garantía ó responsabilidad y ofrece para Administrador de fincas (Casas) en esta ciudad Contestación Lista de correos; n.º 19.398, Tortosa.

ALF. ¿Qué más espera?
EMB. ING. De hijo daros el nombre y pues esposa vuestra tiene que ser por los tratados su hija Leonor, que la memoria honrés de vuestro padre, confirmando su espresa voluntad.
ALF. Así, en buen hora hablarais liso y claro cual conviene, preámbulos dejando y ceremonias.
EMB. ING. Vuestro tono, señor, vuestras palabras indican, vive Dios...
ALF. El voto sobra: indican que Eduardo de Inglaterra, me recuerda promesas en mal hora que nadie pudo hacer más que yo solo, y nadie sancionar más que mi boca. Decid á vuestro rey lo que yo os digo.
EMB. ING. Manchariais de un padre la memoria.
ALF. Callad, señor inglés, no admite mancha una vida tan grande y tan gloriosa.
EMB. ING. Tampoco admite afrentas de Inglaterra, respetada y temida la corona.
ALF. Respetada ¿de quién? ¿de quién temida? Pardiez, no de Aragón.
EMB. ING. La tierra toda conoce la nobleza de sus actos y el poder de sus armas vencedoras. ¿Ignoráislo tal vez?
ALF. Para probarlo en breve espacio contaré su historia. Nación por el Señor abandonada en medio de la mar, como leprosa que las otras naciones no dañara, de los pueblos hermanos apartóla: circuida dejóla de peñascos y combatida de espumosas ondas. Tierra de maldición, de luz carece pues su sol negras nubes encapotan,

y enemiga de paz, sus horizontes con el iris jamás no se coloran. Comenzó por ser madre de piratas y pretende del mundo ser señora. Cansados de vivir bajo la bruma desataron sus hijos de las rocas los esquifes ligeros y lanzáronlos á merced de la mar siempre azarosa. Los vientos de su patria les prestaron un soplo favorable, y á la costa llegaron de una tierra más brillante, más feraz que la suya y más hermosa. —Nuestra será, dijeron; congreguémonos la ardiente juventud batalladora y este Edén de delicias conquistemos abandonando las peladas rocas: los hijos de ese suelo serán débiles y será cada lucha una victoria: criados en la paz y la molicie, á la luz de ese sol que el cielo adorna, al halago de brisas perfumadas, á la sombra de mirtos y de rosas ¿qué podrán resistir á nuestros brazos, curtidos por los vientos y las olas cuando caza buscamos por los montes y pesca entre las aguas procelosas?— Combatieron, lucharon, relucharon y victorias tuvieron y derrotas, pues el pueblo que débil reputaban valiente hallaron y amador de glorias. Inspiróles entonces su codicia insidias, falsas, viles, tenebrosas y suplieron así las nobles armas con asechanzas de traidores propias. Medraron con intrigas desde entonces y con intrigas medran, mas sin honra. Si el mundo entero conocer pudiera de Inglaterra las artes sediciosas,